

BAB V PENUTUP

A. Kesimpulan

Setelah meneliti dan mengamati dari analisis skripsi secara keseluruhan, akhirnya peneliti dapat mengambil kesimpulan untuk menjawab rumusan masalah yang ada, yaitu :

1. Nilai-nilai kearifan lokal yang terdapat di Situs Makam Sunan Gunung Jati merupakan nilai yang terkandung dalam setiap kegiatan yang dilakukan di Makam Sunan Gunung Jati seperti, upacara panjang jimat, Grebeg Syawal, Kliwonan, dan Sedekah Bumi atau nadran. Kegiatan tersebut mempunyai nilai-nilai yang berbeda dan untuk sebagai media pemberdayaan ekonomi masyarakat sekitar terutama pelaku ekonomi. Dari kegiatan tersebut pelaku ekonomi mendapat keuntungan yang lebih besar pada biasanya. Dikarenakan banyak pengunjung yang berdatangan dari luar kota untuk berziarah dan memperingati hari-hari besar yang dilaksanakan di Makam Sunan Gunung Jati.
2. Berdasarkan analisis SWOT dengan mempertimbangkan faktor kekuatan, kelemahan, peluang dan ancaman maka diperoleh (delapan) alternatif yaitu (1) memperluas pasar penjualan (2) meningkatkan jumlah produk yang dihasilkan (3) mengembangkan branding dan pemasaran (4) pemanfaatan program dari pemerintah desa (5) memperkuat sistem pengawasan keamanan (6) memanfaatkan lahan yang kosong untuk dijadikan lahan parkir (7) meningkatkan keterampilan usaha (8) meningkatkan sistem pelayanan.
3. Untuk teori *Sustainable Livelihood* dalam mencapai kesejahteraan masyarakat Situs Makam Sunan Gunung Jati yaitu sudah mempunyai lima indikator yang berpengaruh dalam penghidupan berkelanjutan seperti modal manusia yaitu Masyarakat yang mempunyai keahlian dan keterampilan, modal alam yaitu sumber air bersih, modal fisik yaitu wisata religi makam sunan gunung jati, modal finansial yaitu mayoritas

masyarakat bekerja sebagai pedagang, dan modal sosial yaitu memiliki kepercayaan dan kepedulian satu sama lain.

B. Saran

Pemerintah desa dan *Stakeholder* untuk membuat suatu program terhadap masyarakat sunan gunung jati agar dapat meningkatkan kapasitas dirinya dan meningkatkan keterampilan serta mempersiapkan planning dalam meningkatkan perekonomian daerah setempat.

